

Luis A. Rodríguez¹

ANTECEDENTES HISTORICOS

La Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua fundada por el Decreto de las Cortes de Cádiz del 10 de enero de 1812, adquiriendo su autonomía el 25 de marzo de 1958, es un centro de educación superior dedicado a la enseñanza y la investigación en los diversos campos del saber.

La UNAN - Managua es creada por el Decreto 1036 publicado en mayo de 1982 en la Gaceta, diario oficial, mediante el cual se dicta la separación de los núcleos universitarios de León y Managua. Como centro Universitario cuenta con facultades de, Ciencias, Ciencias de la Educación, Ciencias Económicas y Ciencias Médicas, contando a su vez con cinco Centros Universitarios ubicados en las ciudades de Juigalpa, Estelí, Matagalpa, Carazo y Managua. La primera Escuela de Economía bajo la Administración de la UNAN fue creada en mayo de 1959, adquiriendo la categoría de Facultad de Ciencias Económicas el 10 de Junio de 1960.

La Facultad de Ciencias Económicas tiene como objetivo formar profesionales en el campo económico, administrativo y contable, con criterio científico y humano, para que colaboren eficazmente, con sus conocimientos, a la solución de los problemas nacionales en aras de mejorar la calidad de vida del pueblo nicaragüense. Actualmente la Facultad ofrece las carreras de Economía, Administración de Empresas, Contabilidad y Economía Agrícola a nivel de Licenciatura, brinda además la Maestría en Economía del Desarrollo y los Programas de Postgrado en Economía, Comercio Internacional y Proyectos.

Por su parte, la Escuela de Economía Agrícola (ESECA) nace alrededor de 1981, bajo la colaboración de la Universidad Libre de Amsterdam. El objetivo inicial de la primera fase de colaboración consistía en capacitar al personal local para desarrollo de investigaciones del sector agropecuario Nicaragüense (desarrollo humano).

En 1982 se da un proceso pleno de cooperación que incluía infraestructura, capacitación externa e interna y publicaciones de textos para docencia. En la medida que se fue capacitando el personal el nivel de cooperación de parte de la ULA fue escalando, llegando a la preparación del personal con pasantías por diversos países del mundo entre ellos: México, USA, Colombia, Perú, Costa Rica y varios de Europa.

Para 1983, se forma el Departamento de Economía Agrícola adscrito a la Escuela de Economía y se inicia una mención de Economistas Agrícolas, captando estudiantes a partir del cuarto año de la carrera de Economía General. El énfasis de la carrera ha sido vincular directamente a los estudiantes de la teoría a la práctica a través de trabajos de campo sobre el estudio de la problemática del sector agropecuario. Las principales líneas de investigación fueron definidas :

- a. Organización del sector agropecuario,
- b. Economía campesina,
- c. Comercialización agropecuaria,
- d. Tenencia de la tierra
- e. Producción agropecuaria.
- f. Tecnología agropecuaria.

Los primeros estudios de investigación giraron en torno a la elaboración de diagnósticos socioeconómicos en las Regiones I, II, IV, V y VI. De estos estudios se derivaron planes de trabajo y proyectos de investigación con apoyo de: Fundación Ford, NUFFIC, FAO, SNV, CARE, INTA, INRA, UNAG, etc.

Una vez consolidada esta fase se procedió a la segunda etapa que estaba dirigida a convertir la especialización en una carrera y el departamento en una Escuela, además de continuar el proceso de desarrollo humano mediante el otorgamiento de becas al personal para que obtuvieran el grado de Maestrías o Doctorados. En esta segunda

¹ M. Sc., Representante de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Escuela de Economía Agrícola, Managua, Nicaragua.

fase se decide consolidar el programa de pregrado apoyado por ULA con el programa de Posgrado apoyado y por la Universidad de Amsterdam, conocida como UVA, y que había servido de base a la capacitación del personal adscrito a la carrera de Economía General.

La tercera y última fase consistió en dejar sentadas las bases de la consolidación de la Escuela de Economía Agrícola que descansaría en dos líneas estratégicas: diversificación de proyectos de investigación y consolidación de posgrado.

**POSTGRADO EN POLITICA ECONOMICA CON
MENCIONEN: POLITICA, ECONOMICA Y ECONOMIA
AGRICOLA.**

El estudio de la teoría económica y de la política macroeconómica ha centrado en los últimos años la atención de gobernantes, empresarios, trabajadores y académicos que han visto como los desequilibrios económicos a nivel global han incidido en el desempeño de las distintas actividades económicas en el país.

Estos desequilibrios, que han afectado en general el funcionamiento de la economía mundial partir de la década de los setenta, han sido particularmente agudos en los países subdesarrollados. En estos, los altos niveles de

inflación, los déficit de la balanza de pagos y la elevada carga de la deuda externa, han tirado por la borda los avances logrados en décadas de esfuerzos.

Por ello la estabilización de precios, el saneamiento de las finanzas públicas, la reducción de la deuda externa y los intentos de reducir los desequilibrios externos persistentes, han pasado a ser los elementos comunes en las políticas implementadas en los distintos países. Una vez obtenida la estabilidad de precios, a menudo a costa de profundizar la recesión económica, la tarea central pasa a ser el mantenimiento de la estabilidad y los esfuerzos orientados a la reactivación económica.

Dentro de esa dinámica económica surge el Programa de Postgrado en Economía con el objetivo de, en primer lugar, realizar un estudio sistemático de la teoría económica y de sus principales instrumentos, permitiendo a la vez lograr la aplicación de estos al estudio de la situación económica de Nicaragua. En segundo lugar, para estudiar y analizar el sector agrícola desde el punto de vista económico. En este caso, se trata de analizar temas como; las políticas económicas que afectan al sector agropecuario, los proyectos de inversión agrícola, la comercialización agropecuaria, los sistemas de producción agrícola, la economía ambiental y el desarrollo económico sostenible.